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■全媒体记者 王艳 通讯员 杜南星

深圳市总工会推动深圳市总工会推动““律师入企律师入企””工作工作44年年，，职工感言职工感言：：

“工会律师是我们维权的主心骨”

广东万乘律师事务所律师黄东平从2013年开始
参与“律师入企”工作，他认为，工人在工作中，常常会
遇到一些法律困境，一旦出现法律纠纷，企业工会缺乏
专业的律师难以为工人提供有效的帮助。“‘律师入企’
后，企业工会帮助职工维权的能力加强了，维权成本降
低了，效率也得到很大提升。”

去年6月6日，黄东平到访富士胶片光电（深圳）有
限公司，该公司工会主席常勇吐露，企业9月13日经营
期限到期，要关闭搬迁。黄东平确认消息后，马上指导
企业工会，就关厂所涉及的相关劳动权益问题开展员
工意见收集汇总工作。

随后，企业工会将员工的主要诉求总结为：企业按
法定三倍的标准支付终止劳动合同赔偿金，补缴员工
任职期内未缴纳的社保和住房公积金。

在福永和平社区工联会和企业工会组织召开的研
讨会上，黄东平向员工解释，企业的解散事由符合相关

法律规定，经济补偿只能按每满一年支付一个月工资
的标准支付，工人即使通过法律途径也难达到诉求，建
议企业工会可以和企业协商N+1或N+2的补偿标
准。关于补缴社保和住房公积金的请求，建议企业工
会可以先行提议，与资方进行谈判解决，协商不成可依
法向主管部门投诉追缴。

“工会负责协调和指导，工会律师提供专业的法律
服务，提高职工谈判技巧，合理表达诉求，比过去单纯
由工会出面维权或社会法律援助效果更好。”黄东平表
示，经过协商，在企业工会和顾问律师要求下，企业以
高于法律规定的标准向全体员工支付了经济补偿金，
对于符合条件的员工给予额外的经济补偿，包括养老
基金（2014年5月份前无法补缴的养老保险）、劳动奖
励金等。方案公布以后，得到员工的一致认同，并于
2016年8月31日前执行完毕并顺利完成公司解散工
作。

深圳市总“律师入企”法律服务注重从
源头预防劳动争议发生，协助企业完善各
项规章制度，规范企业的劳动关系。

2013年，深圳市总通过召开座谈会，
多方听取意见和建议，制订并下发了《深
圳市总工会“律师入企”工作方案》（以下
简称《方案》）。《方案》明确了“律师入企”
的工作安排以及律师事务所、律师、企业
工会、市各产业工会、区总工会的职责任
务。《方案》要求工会律师一年内平均每
月至少与所对接的企业工会碰头一次。
3个月内，每名律师要在充分与企业工会
接触后，先交出一份能反映该企业劳动
关系以及相关建议的报告。在日常工作
中，要根据实际需要为企业工会提供法
律服务。

2013年至 2017年，深圳市总工会
“律师入企”成效显著，平均每年派驻
100名律师为企业工会提供服务。随着
深圳工会力量的加强，从“律师入企”服
务规模企业为主，拓展了“律师驻点社
区”工作，服务更多中小企业职工，加强
了基层的法律服务水平。今年，深圳市
总工会将以更大力度抓好工会维权维
稳工作，在维护职工合法权益和队伍稳
定上体现新作为。

深圳市总法律和经费审查工作部部长
李莹表示，推动“律师入企”工作的目的，是
通过律师参与企业工会工作，促进基层工
会规范化运作，提升企业工会依法行事、科
学维权的能力和专业水平，将法治理念和
法治意识传递给工人，从源头预防劳动争
议的发生。

“唐律师，我今天接到沙井派出所警员电话，
要求我去派出所协助调查，我应该怎么说啊？”近
日，深圳市总工会工会律师团的成员唐海洋接到
企业员工李梅的电话。

由于没有和警察打过交道，李梅不知如何应
对。唐海洋安慰她说，不要多想，协助警方调查，
据实反映情况即可。

唐海洋是北京市东元（深圳）律师事务所律
师，从2014年开始参与“律师入企”工作，至今已
经服务了深圳市4家企业。“我平时接到很多工
人的电话，他们知道工会提供免费法律援助后，
就打电话咨询。”唐海洋说。

2013年7月，深圳市总工会借助工会法律援
助平台，推动“律师入企”工作，派出73名律师，
以“一对一”或“多对一”的方式进驻首批46家企
业，直接服务企业工会。“律师入企”服务职工4
年来，180多万深圳职工通过企业工会的“法律
顾问”享受免费法律援助服务，百名工会律师通
过参与企业工会工作，提升了企业工会维权能
力，增强了职工的法律意识和规则意识。

“平时，工会可以与企业协商工资、工作时限和工
作条件等，万一工人与企业产生重大劳动纠纷，工会的
力量其实十分有限。”在原新一佳超市有限公司（下称
新一佳）工会主席闵腊根眼中，工会律师的服务是“雪
中送炭”。

去年7月，新一佳资金链断裂，供应商断供，深圳18家
连锁超市门店没有货品供应。闵腊根意识到，工人的工资
可能会被拖欠。“我第一时间将这些情况反映到深圳市总
工会，请求市总派律师进驻新一佳”。闵腊根告诉记者，请
求报告送上去的第三天，工会律师姚亮、唐海洋、张然、温
伟祺组成的律师团队就来到了新一佳。“当时，深圳18家
门店的1130名员工已经被拖欠7月份的工资。大家对于
是去是留、拖欠的工资什么时候支付、怎么支付，心里都没
底，情绪波动很大，有些员工甚至准备采用非理性方式维
权。”

由于新一佳员工人数较多，超市门店分散，员工诉
求多样，律师团决定逐一到深圳各门店现场召开员工

会议，听取员工意见，接受员工咨询并进行解答，帮助
企业解决劳资纠纷。

让唐海洋记忆最深刻的是去年9月26日，他去新
一佳龙华区的一家门店收集员工意见，“那天很热，门
店没水没电，我们在二楼开会，针对员工的疑问一一讲
解，这时有工人说‘唐律师，你咋好像不支持我们工人’
‘你在说什么，唐律师是我们工会的律师，不是公司的
律师，你这样讲，律师会生气的’‘对，工会律师是我们
维权的主心骨，大家都听唐律师的’。”唐海洋告诉记
者，虽然当时他嗓子都喊嘶哑了，但还是感受到了大多
数工人对工会律师的信任。

与此同时，新一佳也积极应对债务危机，寻找到新
的合作者进行并购重组，并由合作投资企业垫发2016
年7月的员工工资。重组后新的公司择优录用老员工，
工作地点不变，并对离职员工依法给予经济补偿。“新
一佳破产重组中没有出现大规模员工集体劳动仲裁及
上访情况。”唐海洋说。

企业工会：

入企律师：

深圳市总拓展律师服务领域
从“律师入企”到“律师驻点”

■唐海洋律师在龙华新一佳为员工解惑 受访者供图
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工会律师的服务是“雪中送炭”


